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Reportaje      

DISFRUTAR EL INTENSO aroma de un 
plato de lentejas con el dorado quebradizo de 
un chorizo flotando. Impresionarse con una 
milanesa de ave, dejarse llevar por un pavo 
en crema blanca o asistir al naufragio de una 
pata de pollo en una cazuela adobada en finas 
hierbas son algunos de los panoramas que 
hoy hipnotizan y deleitan el paladar de los 

“MONTICHEF” SABOR Y SAZÓN:

EL ARTE DE LA COCINA CASERA 
QUE HIPNOTIZA 

LOS PALADARES MAGALLÁNICOS 
EN LA PUERTA DEL HOGAR

Roxana Montiel Elgueta, 45 años, comenzó con una maleta repartiendo en oficinas públicas y domicilios 
hasta treinta almuerzos saludables. Hoy tiene a trece personas contratadas, diez repartidores de delivery y 
una receta que sigue al pie de la letra: “Cocinar con el corazón para llegar a la excelencia”. Se trata de una 
filosofía que nunca termina y que exige esfuerzo, compromiso e innovación permanente. FEM conoció los 
traspiés, perseverancia y otros ingredientes –puestos a prueba en pandemia - que hacen de Montichef el 

mejor servicio de comida casera de Punta Arenas. Esta es su historia.

comensales más exigentes.
Y son más de doce mil personas que disfrutan 

al mes de estos almuerzos caseros que elabora 
Montichef.  Se trata de verdaderos tesoros 
culinarios disponibles de lunes a domingo, 
entregados en la puerta de la casa o retirados 
en el local.  La historia oficial comenzó el 15 
de diciembre de 2017, pero hay que desandar 

el tiempo para conocer los orígenes del éxito.

-Sabe, no puede vender acá, está prohibido –la 
frase golpeó fuerte el entusiasmo de Roxana 
Montiel Elgueta. Se recuerda a sí misma en 
la calle, con la maleta llena de almuerzos 
saludables. La suma de los platos resumía el 
total de la inversión.
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Fueron días fatales a inicios del año 2010. 
Ganas de llorar, salir corriendo. Horas en las 
que pensó más de alguna vez dejar todo, pero 
la perseverancia y la frase que acuñó entonces 
y mantiene hasta hoy: “Cocinar con el corazón 
para llegar a la excelencia” le dieron fortaleza. 

“Sabía que no lo podía dejar, porque dependía 
de esto… Tenía una necesidad económica, y las 
ganas de aportar en el hogar, sentirme realizada.  
¿Qué hago? Bueno, voy a entrar por otra puerta 
no más –se preguntaba y respondía-. Y luego, 
al día siguiente, venía la duda de nuevo: ¿Voy 
o no voy?”, recuerda de los tiempos en que 
vendía en oficinas y centros públicos.

Así estuvo cerca de siete años, eludiendo 
guardias, jefes de salas, en el riesgo permanente 
de perderlo todo.  Y la frase volvía a ser la 
oración que la volvía a levantar: “Cocinar con 
el corazón para llegar a la excelencia”.

“Me las ingeniaba para llevar el almuerzo a 
mis clientes que dependían de mis colaciones 
saludables.  Partíamos a las 6 de la mañana 
y terminábamos a las dos de la mañana, me 
ayudaba mi hijo y mi esposo cuando salía del 
trabajo. Había que pelar papas, preparar los 
platos, esmerarse en la presentación y vender, 
con un trato personalizado hacia los clientes”, 
va relatando Roxana, colocando énfasis en los 
principales hitos de la historia.

Roxana heredó el arte de la cocina de su 
madre: “Nadie prepara mejores panes que 
ella”, dice. Y se hizo chef autodidacta, en un 
aprendizaje que no termina nunca.  Todo 
lo que aprende lo prueba. Hace verdaderos 
“focus group” con la familia.  Así cada plato 
que se incorpora al menú de Montichef no es 
al azar. Primero, hay un proceso riguroso de 
selección de ingredientes, luego una prueba 
en que participan amigos y familiares: si gusta, 
saca aplausos, está aprobado. De lo contario, 
hay que volver a intentar una nueva receta.    

NACE MONTICHEF
Al pasar los años aumentaron los clientes.  

Las recomendaciones siempre salían de las 
propias personas que compraban.  Fue una 
publicidad de boca a boca. En este camino 
siempre la apoyó su hijo, Giovanni Moraga, 
y su esposo, Luis Moraga, quien después de 
su horario de trabajo asumía las tareas que le 
encomendaran. 

Roxana Montiel Elgueta es chef autodidacta. Nunca ha dejado de aprender. 
Sigue las recetas caseras, las prueba, innova, repasa y busca permanen-
temente en internet variedades, centradas en color, sabor y calidad. Cada 
producto que incorpora al menú pasa por el visto bueno de la familia y los 
clientes “regalones”.
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“Hablé con mi familia y decidimos destinar 
un espacio de la casa para instalar el local. Partió 
todo con una pequeña salita, nos encalillamos, 
pero había que dar un salto”, dice orgullosa.  
Entonces dejaron de ser anónimos y después de 
varios intentos, y borradores, su hijo propuso 
el nombre: “Montichef, sabor y sazón”.

Y llegó el esperado 15 de diciembre de 2017. 
Abrieron contra viento y marea. Fue un día 
emocionalmente nublado. Todo salió mal. 
Llovió, se cortó la luz. “Había harta presión, 
una gran locura todo, pero logramos salir 
adelante”, señala.

El espacio volvió a hacerse chico y la casa 
remodelada pasó a ser Montichef.  Hoy, cuenta 
con 220 metros cuadrados, con oficinas, salas 
de producción, cocinas, máquinas, hornos y 
utensilios de última generación. 

“Nos volvimos a endeudar y contratamos 
mujeres, dueñas de casa para que trabajen con 
nosotros. Funcionó todo muy bien hasta que 
llegó la pandemia y ahí tuvimos que tomar 
decisiones sobre la marcha. Los más adultos ya 
no podían salir de casa. Estuvimos varios meses 
pagando sueldos, sin saber qué iba a pasar, si 
íbamos a poder seguir trabajando”, explica.

AFINANDO EL DELIVERY
Durante la pandemia Montichef estaba en 

plena remodelación, con deudas infinitas. 
Afortunadamente, venían trabajando desde 
el año 2017 con el sistema de delivery. Había 
una experiencia. “Ahí fue visionario mi hijo.

Ya teníamos la costumbre de la entrega a 
domicilio, igual tuvimos que perfeccionar 
aún más el proceso, porque aumentaron los 
pedidos y teníamos que mantener los estándares 
altos: entregar a tiempo, calidad y cantidad, 
y con platos calientes. Ese es un sello que no 
podíamos perder”, asegura Montiel.

Contrataron jóvenes, la mayoría inmigrantes. 
“Uno viene de abajo y no tiene que olvidar 
sus raíces. Quienes trabajan con nosotros son 
parte de nuestra familia, nos preocupamos 
de apoyarlos y de seguir creciendo. Tenemos 

capacitaciones permanentes, charlas de 
prevención de riesgos una vez a la semana y 
un estricto protocolo”, cuenta Montiel, hoy 
más dedicada a los procesos de innovación y 
control de calidad de la empresa.

En el futuro esperamos tener una sucursal 
en otra ciudad de la región, con el mismo 
estilo que los ha guiado hasta ahora: “Cocinar 
con el corazón para llegar a la excelencia”. Se 
trata de una filosofía que nunca termina y 
que exige esfuerzo, compromiso e innovación 
permanente.

Hoy, el equipo de Montichef apuesta por la innova-
ción, la calidad y cantidad. Todos sus platos pueden 

elegirse en facebook y en la página web: www.
montichef.cl

+569 48803388            montichef          montichefcl           www.montichef.cl
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CON SEDE EN Punta Arenas, Porvenir 
y Puerto Natales la Escuela Especial Club 
de Leones Cruz del Sur recibe a más de 200 
estudiantes en situación de discapacidad. 
“Queremos que nuestros estudiantes sean 
personas responsables y tolerantes con su 
entorno. Nos enfocamos en los principios del 
respeto y la autonomía en su accionar con 
plena integración familiar, escolar, social y/o 
laboral, mejorando con ello su calidad de vida y 
la de sus familias”, explica la jefa de Educación, 
Lilian Vallejos.

HISTORIA 
Tras la creación de los centros de rehabilitación 

Club de Leones Cruz del Sur el año 1986, se fue 
detectando la necesidad educativa de niños 
y niñas en situación de discapacidad. Esta 

Una escuela Sin Límites
LA APUESTA EDUCACIONAL PARA NIÑOS, NIÑAS

Y ADOLESCENTES EN SITUACIÓN DE DISCAPACIDAD
En la Escuela Especial Club de Leones Cruz del Sur se busca formar personas de manera integral, 

tanto en el área afectiva- emocional como cognitiva. 

Participar activamente en comunidad es uno de los ejes de la Escuela Especial Club de Leones Cruz del Sur 
y la discapacidad no es un impedimento para dicha participación. Con esa consigna se organiza el evento 
“Corricaminata”, un encuentro en torno al deporte y la vida sana. 

La escuela especial Club de Leones Cruz del Sur tiene una matricula de 230 estudiantes en Punta Arenas, Puerto Natales y Porvenir. 
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carencia dio paso al nacimiento de la Escuela 
Especial Club de Leones Cruz del Sur el año 
1997 en Punta Arenas. 

Actualmente, la Corporación de Educación 
del Club de Leones Cruz del Sur es el sostenedor 
de los establecimientos educacionales, 
entregando soporte administrativo y 
lineamientos de trabajo, lo que además permite 
el funcionamiento de las escuelas especiales 
en sus tres sedes: Punta Arenas, Puerto Natales 
y Porvenir. 

La Escuela Especial Club de Leones Cruz 
del Sur, cuenta con un grupo humano 
de funcionarios comprometidos con la 
educación de niños, niñas y jóvenes. El equipo 
multiprofesional cuenta con los siguientes 
profesionales:

Directora Educativa, Jefes de Unidad Técnico 
Pedagógico (UTP), docentes de educación 
diferencial, profesor de educación física, 
psicólogo, asistente social, fonoaudiólogas, 
terapeutas ocupacionales, kinesióloga, técnicos 
de educación especial y párvulos, además de 
tallerista de arte-terapia y carpintería.

MODALIDADES
La Escuela tiene como objetivo la educación 

y atención integral de niños, niñas y jóvenes, 
desde los 0 a 26 años de edad, que presentan 
necesidades educativas especiales, derivadas de 
discapacidad intelectual, trastorno del espectro 
autista y trastornos específicos del lenguaje.

Cada uno de los niveles del establecimiento 
es atendido por una educadora diferencial y un 
técnico en párvulos o diferencial, conjuntamente 
los estudiantes reciben atención individual y/o 
grupal de terapias complementarias según sea 
la necesidad.

En ellos se impulsa y posibilita la 
rehabilitación del lenguaje a través de 
un equipo multiprofesional competente, 
trabajando a través de planes curriculares 
generales, programas específicos y terapia 
fonoaudiológica. La familia es parte primordial del proceso educativo y se establecen diversas actividades para potenciar su 

participación, como el Festival de la Familia organizado año a año. La foto corresponde al festival 2019.  

La pandemia obligó a realizar clases on line, de esta forma todas los educadoras y talleristas actuaron con 
creatividad y compromiso. El año 2021 las clases han ido retomando paulatinamente la presencialidad. 
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DEBIERON PASAR más de dos décadas 
para que una mujer volviera a sentarse a la 
testera del Concejo Municipal de Punta Arenas. 
“Y eso no tiene que ver con los nuevos tiempos 
ni con cambios en las reglas del juego. Fue 
una situación puntual que tiene que ver con 
la ley que entrega dicho honor a la más alta 
mayoría”, explica Verónica Aguilar.

La concejal fue quien, justamente, 
presidio la sesión extraordinaria del Concejo 
Municipal el pasado 23 de agosto (en ausencia 
del alcalde Claudio Radonich), lo que, más 
que motivo de orgullo, fue tomado como un 
honor y una nueva responsabilidad que se 
suma a la labor que ha venido desarrollando 
en estos 5 años de gestión como edil. “Lo 
resumo como emoción, porque, por un lado, 
los funcionarios más antiguos recordaban a 
doña Nelda (Panicucci) y porque yo me sentía 
representando a tantas mujeres, amigas y 
compañeras lideresas que pasaron por el 
municipio. Pero, también, esto deja una 
lección: que tenemos que empezar a dejar de 
mirarnos como nos miramos, porque recién, 
después de tantos años, el volver a tener a 
una mujer en este espacio significa que nos 
falta mucho aún por avanzar”.

Verónica Aguilar hoy, además, es la 
presidenta de la comisión de Salud del 
Concejo Municipal, en una gestión que 
califica como “un desafío” por la trascendencia 
que este sector está teniendo durante este 
periodo de pandemia y con la responsabilidad 
que dicha instancia tiene para responder a 
los requerimientos de los trabajadores del 

sector municipal que han debido asumir un 
fuerte compromiso y el peso de tiempos que 
han estado lejos de ser los mejores.

En cuanto a desafíos personales, señala que 
la labor social que ha podido cumplir como 
concejala ha sido enriquecedora y, en cierta 
medida, no dista mucho de su trabajo como 
comunicadora. Sin embargo, el poder ayudar 
a la toma de decisiones para ir en ayuda de 
personas le ha resultado una experiencia 
gratificante y que la ha llevado a tener la 
convicción que está en el lugar correcto.

De lo que viene más adelante, dice que 
más que metas prefiere ir paso a paso, 
“aprendiendo, porque el hecho de ser 
concejala por un segundo periodo me permite 
eso, seguir aprendiendo, tener cercanía con 
la gente, gestionando, participando”.

Sin embargo, no oculta su deseo de ser 
alcaldesa, algo que reconoce lo ve como un 
desafío más importante que, por ejemplo, ser 
parlamentaria. “En este espacio municipal 
tenemos que escuchar mucho más y, además 
de las cosas que se pueden hacer, es una 
verdadera escuela de preparación para lo 
que pueda darse más adelante, por ejemplo, 
como alcaldesa. La primera mayoría que me 
dieron mis vecinos es un incentivo y una 
responsabilidad, es como que me pusieron 
a prueba y salí con buena nota. Por eso hoy, 
más que mirar a futuro, entiendo que mi 
primer esfuerzo está acá y mi energía está 
concentrada en mi labor de concejala, más 
adelante se verá, porque uno también quiere ir 
in crescendo dentro de esta función pública”.

VERÓNICA AGUILAR Y SU PASO POR LA 
PRESIDENCIA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 

“ME EMOCIONÓ SENTIR 
QUE REPRESENTABA A TANTAS 

MUJERES”
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AL LLEGAR A LA VEJEZ, nuestros pies 
deben permanecer fuertes. Al envejecer 
no debemos preocuparnos mucho porque 
nuestro cabello se vuelva gris, se caiga o la 
piel se arrugue. Entre los signos de longevidad 
resumidos por la revista especializada 
‘Prevención’,

la fortaleza de los músculos de las piernas 
y pies son más importantes y esenciales con 
respecto a los de la parte superior del cuerpo.

Si no mueves las piernas durante  semanas, 
la fortaleza de piernas disminuirá 10 años. 
Un estudio de la Universidad de Copenhague 
descubrió que, tanto en mayores como en 
jóvenes, la inactividad durante dos semanas 
debilita la fuerza muscular de las piernas 
en un tercio, lo que equivale a 20-30 años 
de envejecimiento. Si los músculos de 
nuestras piernas se debilitan, llevará mucho 
tiempo recuperarlos, incluso si hacemos 
rehabilitación y ejercicios. Por lo tanto, el 
ejercicio regular como caminar, es muy 
importante.

• Todo el peso o carga corporal permanece 
y descansa sobre las piernas y los pies.

 • El pie es una especie de “pilar”, que soporta 
el peso del cuerpo.

Investigación de sus astronautas entre 60 y 80 años

PIERNAS FUERTES ASEGURAN 
TU LONGEVIDAD

SEGÚN ESTUDIO DE LA NASA
• Es importante saber que 50% de los huesos 

de una persona y 50% de los músculos están 
en las dos piernas.

• Las articulaciones y huesos más grandes 
y fuertes del cuerpo humano también se 
encuentran en las piernas.

• “Huesos fuertes, músculos fuertes y 
articulaciones flexibles en las Piernas y Pies 
forman el “Triángulo de Hierro”  que lleva la 
carga más importante del cuerpo humano”.

• 70% de la actividad humana y la quema 
de energía en la vida se realiza con los dos 
pies y piernas.

• ¿Sabes esto?  Cuando una persona es joven, 
¡sus muslos tienen fuerzas suficientes para 
levantar un automóvil pequeño!

• Los pies y las Piernas son el centro de la 
locomoción corporal.

• Ambas piernas juntas tienen el 50% de 
los nervios del cuerpo humano, el 50% de los 
vasos sanguíneos y el 50% de la sangre que 
fluye a través de ellos.

• Es la gran red circulatoria del cuerpo.
• Sólo cuando los pies y piernas están sanos, 

entonces la corriente convencional de sangre 
fluye suavemente, por lo que las personas 
que tienen músculos fuertes en las piernas 
definitivamente tendrán un corazón fuerte*

• “El envejecimiento comienza desde los 
pies hacia arriba”

• Cuando una persona envejece, la precisión 
y velocidad de transmisión de las instrucciones 
entre el cerebro y las piernas disminuye, 
poniendo en riesgo su equilibrio..

• Además, el llamado Calcio Fertilizante 
Óseo tarde o temprano se perderá con el paso 
del tiempo, haciendo que los ancianos sean 
más propensos a las fracturas óseas.

• Las fracturas óseas en los adultos mayores  
pueden desencadenar fácilmente una serie de 
complicaciones, especialmente enfermedades 
fatales como la trombosis cerebral y acortar 
su vida.

• Ejercitar las piernas, nunca es tarde, incluso 
después de los 60 - 70 años.

• Los pies y piernas envejecen gradualmente 
con el tiempo, por lo que  ejercitar nuestros 
pies y piernas es una tarea de por vida.

• Sólo fortaleciendo las piernas, se puede 
prevenir un mayor envejecimiento.

• Haga caminatas de, al menos 45 minutos, 
y 15 minutos de sentadillas y zancadas 
combinados diariamente para que sus piernas 
reciban suficiente ejercicio y asegurar que 
los músculos de sus piernas permanezcan 
saludables.
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“UNA DE CADA cuatro mujeres aten-
didas en el sector público recibió violencia 
física al interior de los hospitales. El 56,4%, 
señala haber sido criticada o reprimida por 
expresar dolor y emociones al momento del 
parto”. Así lo expresa, en sus fundamentos, 
la denominada “Ley Adriana”, aprobada en 
general por la Comisión de Mujeres de la 
Cámara.

El proyecto, apoyado en forma unáni-
me, surgió de la lamentable experiencia de 
Adriana Palacios. Su caso se remonta a 2017, 
cuando, en la localidad de Alto Hospicio, 
sufrió violencia obstétrica y negligencias 
médicas que provocaron que su hija Trinidad 
naciera sin vida.

La situación sirvió de base para una propues-
ta legal impulsada por la diputada Claudia 

Mix (Comunes). En lo principal, busca 
establecer los derechos en el ámbito 

de la gestación, preparto, parto, pos-
tparto, aborto, salud ginecológica y 
sexual. Además, sanciona la violencia 
gineco-obstétrica.

La presidenta de la instancia, diputa-
da Maite Orsini (RD), y las restantes in-
tegrantes de la Comisión agradecieron 
a las organizaciones que participaron 
en el trámite. Asimismo, resaltaron su 

aporte para la conformación de esta ley, 
respecto de las prácticas que actualmente 

se consideran correctas.
Antes de su votación, el grupo escuchó la 
exposición de la directora nacional de Ma-

tronería del Ministerio de Salud, Giorgia 
Cartes. De igual modo, participó en la 
sesión la coordinadora por los Derechos 
del Nacimiento, María José Morales.

Giorgia Cartes indicó que los nue-
vos establecimientos de salud que 

están en construcción vienen 
con la incorporación de salas 

integrales de parto. “Sin em-
bargo, tenemos claro que 
existe una brecha, tanto de 
recursos humanos como de 

infraestructura, para poder 
lograr la atención del parto 

con calidad”, aclaró.
Sostuvo que el objetivo final 

que “es el buen nacer” y que 
todo el personal de salud desea 

realizar este cambio en tal línea. “Ten-

VIOLENCIA GINECO-OBSTÉTRICA, 
OTRA AGRESIÓN EN CONTRA DE LAS MUJERES 

QUE SE DEBE ELIMINAR

go la convención que se va a lograr, porque 
nadie desconoce que nuestras mujeres y la 
sociedad requieren las mejores atenciones en 
el proceso de nacimiento”, acotó.

Por su parte, María José Morales señaló 
que se busca entregar mayor información 
a las mujeres sobre los riesgos y beneficios. 
Además, que exista acompañamiento durante 
todo el proceso y se les permita dialogar con 
el equipo de salud en la toma de decisiones. 
Adicionalmente, se promueve que exista un 
proceso de reparación física y de salud mental.

Planteó que este cambio se podrá lograr 
desde una mirada preventiva de promoción, 
garantizando que las mujeres que son víctimas 
de esta violencia sean reconocidas.

ALCANCES DEL PROYECTO
El texto legal, como se indicó más arriba, 

tiene por objeto regular, garantizar y promover 
los derechos de la mujer, del recién nacido 
y de la pareja. Esto, aplicado a los ámbitos 
de la gestación, preparto, parto, postparto 
y aborto en las causales establecidas por la 
ley. Asimismo, también apunta a su salud 
ginecológica y sexual.

Se promueve que los derechos y deberes 
contemplados en esta ley se apliquen a 
los centros de salud y hospitales públicos 
o privados. De igual modo, aplicaría para 
todos los espacios donde se preste atención 
gineco-obstétrica.

Para sus fines, el texto describe los siguientes 
principios a considerar: dignidad en el trato, 
autonomía, privacidad, multiculturalidad. 
Además, ahonda en la situación de la violencia 
gineco-obstétrica, definiéndola y describiendo 
los hechos que la constituyen.

Por último, entre otras normas, se regulan 
los derechos del nacimiento, del parto y de las 
personas recién nacidas; se abarcan el tema 
de la prevención y educación; y se norma la 
responsabilidad médica y los procedimientos 
de reclamación.

Comisión de Mujeres aprobó legislar para terminar con este maltrato
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A través de un recorrido virtual por el 
subterráneo y los tres pisos de la casa de 
Derechos Humanos, ubicada en Colón 636, 
la voz de la joven actriz Vivian Dietz recrea 
y sintetiza el testimonio de varias mujeres 
que fueron torturadas durante la Dictadura 
cívico militar de Pinochet.  “Esta vez decidimos 
hablar desde los espacios que nos brinda la 
tecnología y dejar a disposición de quienes 
quieran ver y escuchar, lo que hemos contado 
repetidas veces, para visibilizar a las mujeres 
sometidas por la dictadura por ser pensantes”, 
señalan en la página www.colon636.cl.

La vieja casona declarada monumento 
nacional el año 2016 fue un lugar de tortura 
y sufrimiento. Ahí, la violación a los derechos 
humanos fue sistemática entre 1973 y 1976, 
hoy parte de esa historia es contada por 
mujeres que padecieron los tormentos de 
la dictadura cívico militar.  Se trata de un 
proyecto en 3D que rescata la arquitectura 
y permite un recorrido virtual por el recinto, 
a través de un video testimonial que marca 
espacios e hitos del lugar ubicado en pleno 
centro de Punta Arenas.

Proyecto inédito disponible en www.colon636.cl

MUJERES PRESAS POLÍTICAS RESCATAN 
ARQUITECTURA Y RECORRIDO VIRTUAL EN 3D 

DE CASA DE DERECHOS HUMANOS

La investigación histórica denominada: 
“Levantamiento planimétrico en 3D y 
audiovisual del recorrido de una mujer 
por la Casa de DD. HH. Colón 636 de Punta 
Arenas” estuvo a cargo de Iván González, en 
dirección cinematográfica, Leonardo Medel, 
y el levantamiento planimétrico y creación 
de recorrido virtual fue obra del arquitecto 
Jorge Molina.

Magda Ruiz, presidenta de la agrupación 
explicó que el incendio que afectó a la Casa 
de Derechos Humanos ocurrido el viernes 
28 de febrero de 2020 las conmocionó e 
inmediatamente se plantearon con urgencia 
la necesidad de rescatar del olvido y visibilizar 
el sufrimiento de las mujeres que fueron 
forzadas a pasar por el principal centro de 
detención y tortura que existió en Magallanes.

La vieja casona declarada monumento nacional el año 2016 fue un lugar de tortura y sufrimiento.

Magda Ruiz,
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 En Chile existen 1.132 
recintos reconocidos como 

centros de torturas, de 
esos 41 fueron declarados 

memoriales, 17 son 
sitios de memoria que 

cuentan con protección 
patrimonial, pero solo 13 
están abiertos al público 
con financiamiento. Hoy, 
los interesados pueden 
recorrer virtualmente 

la casa de los Derechos 
Humanos

“Cuando la casa fue vandalizada, vimos la 
necesidad de rescatar la memoria y decidimos 
que era necesario utilizar la virtualidad, la 
única forma disponible y posible de realizar 
el proyecto”, precisó Ruiz.

A través de un recorrido virtual por el 
subterráneo y los tres pisos del recinto, la 
joven actriz Vivian Dietz da vida y sintetiza 
el testimonio de varias mujeres que fueron 
torturadas en la Casa de Colón 636. Toda la 
puesta en escena y la dirección cinematográfica 
estuvo a cargo del galardonado cineasta 
Leonardo Medel.

“El video sirve para juntar el objeto 
generado por el arquitecto Jorge Molina y la 
investigación que se hizo sobre las presas en 
la casa. El video funciona como indexación 
del documento, mientras se va navegando y 
recorriendo la casa. La voz de la actriz Vivian 
Dietz va generando pequeños espacios en 
donde es posible hacer clic y conocer ahí parte 
de la investigación narrada por las presas”, 
explicó Medel.

La investigación, el arte cinematográfico 
y la educación despiertan una experiencia 
sensorial necesaria para una sociedad 
excluyente y amnésica que fue tan víctima 
de la dictadura cívico militar como las más 
de dos mil personas torturadas en la Casa de 
Colón 636.

“Levantamos la arquitectura de la casa, 
la constituimos como un proyecto en tres 
dimensiones, y en particular la integramos a 
un motor de juegos, que nos permite recorrerla, 
tal cual existió en ese período.  Es decir, el 
usuario va a poder recorrer hoy día la casa, con 
todos los implementos de la época”, explicó 
Jorge Molina, arquitecto especializado en 
patrimonio y gestor del trabajo planimétrico.

En Chile existen 1.132 recintos recono-
cidos como centros de torturas, de esos 41 
fueron declarados memoriales, 17 son sitios 
de memoria que cuentan con protección 
patrimonial, pero solo 13 están abiertos 
al público con financiamiento.  “Estas 
tareas  de visiblización y lucha que está 
generando este proyecto, son importantí-
simas para darle visibilidad a lo que es la 
tarea de recuperación del patrimonio en 
Chile. De los trece recintos reconocidos 
ni siquiera hay uno por región en Chile”, 
precisó Molina.

El proyecto financiado por la Secretaría 
Regional Ministerial de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio de Magallanes y de 
la Antártica Chilena, estará disponible a 
partir del lunes en el sitio www.colon636.cl

“La memoria forma parte de la identidad y 
patrimonio cultural intangible. A través de 
este trabajo de investigación materializado 
en un producto artístico y que cuenta con 
la participación activa de mujeres, estamos 
construyendo a preservar nuestra historia y  
propiciando que la comunidad se apropie de 
estos espacios de memoria y darles visibilidad, 
como es el caso de Casa Colón. Con esta 
propuesta, impulsada en conjunto con 
agrupaciones de derechos humanos, estamos 
poniendo énfasis en el respeto y compromiso 
permanente e irrestricto con todas aquellas 
normas que reconocen y protegen los derechos 
fundamentales de los seres humanos, su 
relación en sociedad y con el Estado”, aseguró 
Katherine Ibacache, seremi de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio Región de Magallanes.
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Olimpiadas 
de Invierno

POR PRIMERA VEZ, 
PATINADORA EN HIELO CHILENA 

COMPITE POR UN CUPO PARA LAS

LA PATINADORA ARTÍSTICA en hielo 
de 21 años Yae Neira, se medirá con 34 de las 
mejores deportistas de patinaje en hielo a nivel 
mundial los días 10, 11 y 12 de septiembre 
en Bergamo, Italia, en un campeonato que 
es la antesala de la última clasificatoria a 
los próximos Juegos Olímpicos de Invierno 
(Beijing, Febrero 2022). 

Yae Neira es parte de la Federacion Nacional 
Chilena de Patinaje Artístico Sobre Hielo y es la 
primera vez que una chilena tiene posibilidad 
de representar a nuestro país en esta disciplina 
a nivel olímpico.

Yae es hija de padre chileno y de madre 
suiza. Actualmente vive en Zurich y recién 
este año obtuvo el pasaporte chileno, lo que 
le permitirá competir en nombre de Chile. 

El 2020 Yae ganó el campeonato nacional 
suizo en las categorías senior y junior. 

Su programa corto, de 2 minutos 46 segundos, 
lo realizará al compás de Killing Me Softly por 
Jessie J y contempla los siete movimientos 
obligatorios, entre ellos, dos saltos triples. 
En el programa largo, de 4:06, y haciendo 
honor a sus raíces latinoamericanas, patinará 
al ritmo de The Floating Bed de Frida Kahlo 
de Elliot Goldenthal y de La Historia de un 
Amor interpretada por Guadalupe Pineda. Esta 
presentación incluye tres saltos triples entre los 
12 movimientos que deberá evaluar el panel 
de jueces internacionales designado por la ISU 
(Federación Internacional de Patinaje sobre 
Hielo, integrada en Chile por la Federación 
Nacional Chilena de Patinaje Artístico sobre 
Hielo).
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“CON SERVICIOS INMOBILIARIOS 
Y REMATES”

 JUNTO A NUESTRO GRAN EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO, LOS 
ESPERAMOS EN HORARIOS DE OFICINA DE LUNES A VIERNES.

PARA CLIENTES EN ESPERA SOLICITAMOS 
PROPIEDADES EN ARRIENDO.

PARA INVERSIONISTAS SOLICITAMOS PROPIEDADES 
Y TERRENOS COMPRAS AL CONTADO Y 

CREDITOS HIPOTECARIOS.

A NUESTRA DISTINGUIDA CLIENTELA QUE POR 
MÁS DE 20 AÑOS HA DEPOSITADO SU CONFIANZA EN 

NUESTRA EMPRESA, LES INFORMAMOS QUE CONTINUAMOS 
ATENDIENDO EN CALLE BALMACEDA # 755 PUNTA ARENAS

MARTILLERO PÚBLICO Y JUDICIAL R.N.M. 1456

Myriam Ortiz Taibo
REMATES & SERVICIOS INMOBILIARIOS

remates@otaibo.cl  contacto@otaibo.cl Facebook OTAIBO Salón de Remates  
Fonos: 61-2222501 – 2246522 – 2244191 www.otaibo.cl (en recuperación)

ELENA HERNÁNDEZ y Rosa Acosta son 
dos mujeres cuyas historias se entrelazaron, 
teniendo al consejero regional, Antonio Ríspoli, 
un punto de unión.

Elena conoció a Ríspoli en el Centro de 
Madres Cristo Obrero, en una situación que 
pudo haber sido un tanto incómoda, pero que 
resolvieron con humor. Cuando él la vio le 
preguntó cuántos meses de embarazo tenía. 
“Ella estaba como de nueve meses”, comenta 
él. “No estoy embarazada. Tengo una hernia”, 
fue la respuesta de la mujer.

Es que el problema lo venía sufriendo 
por años y que, incluso, la hizo vivir una 
emergencia médica.

“Fui al hospital varias veces, pero me decían 
que tenía que esperar, que no había camas y 
el “bebé” seguía agrandándose”, señala ella.

Alarmado por el caso, el consejero realizó 
diversas gestiones y logró que Elena fuera 
atendida.

“¡Gracias a él llegué al hospital!”, señala.
Ahora Elena vive nuevamente en 

incertidumbre, pues el mal parece haber 
regresado.

OPERACIÓN DE LA VISTA
“A don Toto lo conocí en la Sociedad de 

Socorro Mutuo, donde él siempre llegaba a las 
reuniones”, relata Rosa Acosta, quien refiere 
que necesitaba una operación a la vista y que 
estaba esperando por ella más de dos años.

“Como no lograba que se agendara nada, 
recurrí a don Toto y le pedí que él hiciera algo. 
El 4 de agosto pasado me operaron, siendo que 

Elena Hernández y Rosa Acosta

VIDAS ENTRECRUZADAS: LARGAS
ESPERAS POR UNA ATENCIÓN MÉDICA

antes iba al hospital, pero no pasaba nada. ¡Las 
listas de espera son terribles! Cuando quería 
que me atendiera, me hacían llegar a las 7,30 
horas, esperaba que abrieran y me metía. Pero 
no me servía de nada”, indicó Rosa.

Las gestiones de Ríspoli lograron que Rosa 

pudiera ser operada y mejorara ostensiblemente 
su calidad de vida.

“Hay muchas situaciones como estas, de 
personas que viven esperando por años. Eso es 
inhumano y, cada vez que pueda, voy a tratar 
de ayudar”, señaló Ríspoli.
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El 14 de septiembre, la Seremi de las Culturas, con el apoyo de Casa Azul del Arte, dio inicio a la exposición virtual 
“EmigrArte”, en la que diez artistas extranjeros, de países como Venezuela, Perú, Brasil, Colombia y Cuba, muestran tanto 
sus creaciones, que van desde la pintura a la música, como la inspiración que tuvieron, especialmente en un entorno tan 

diferente al de donde vienen. Todos ellos viven en Magallanes y cada uno tiene su historia particular, 
que iremos presentando cada domingo.

LA SEREMI DE LAS CULTURAS presenta 
el trabajo de una decena de migrantes, que se 
establecieron en Magallanes y que, a pesar de la 
lejanía y la nostalgia por sus tierras, pudieron 
desarrollar su trabajo artístico. 

La exposición virtual “EmigrArte” ofrece cada 
jueves, un video de uno de estos creadores, en 
las cuentas de Instagram @culturasmagallanes 
y @CasaAzuldelArte; en Facebook: 
culturasmagallanes y CasaAzuldelArte, 
y en el YouTube culturamagallanes y 
CasaAzuldelArte, donde permanecerán 

A través de las redes sociales de la Seremi de las Culturas

 EXPOSICIÓN VIRTUAL DE ARTISTAS Y 
CREADORES EXTRANJEROS

“EmigrArte”

subidos para ser visitados y compartidos.
Los trabajos que se presentarán cada jueves, 

pertenecen a los artistas Indira Jiménez Ramos, 
Lennin Arvelo, Yasmín Aburto, y Alonso 
Santana, (todos de Venezuela); Felipe Arruda 
y Joao Do Amaral (de Brasil); Betsy Cárdenas 
(Perú), y Angélica Florez (Colombia).

El ciclo partió con “Voces de emigrados” 
de la artista venezolana Lisbeth Contreras 
Núñez, quien bajo el seudónimo de Tamanaca, 
ha trabajado con la técnica de la acuarela 
para plasmar la visión de sus compatriotas 

ante el proceso que les ha tocado vivir en los 
últimos años. En tanto, ayer se estrenó el video 
que muestra las pinturas del cubano Pedro 
Villanueva y que se titula “Punta Arenas y 
el silencio del invierno”, donde se sintetiza 
el trabajo que desarrolla desde 2002 y que 
se inició con el ciclo “De La Habana a la 
Patagonia” con pinturas de realismo mágico 
en óleo y madera, hasta llegar a “Calles de 
Punta Arenas y el silencio del invierno”, de 
2019, hechas con acrílico con soporte de 
aislante antiacústico.
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FORMA PARTE de la exposición virtual 
“EmigrArte”, que la Seremi de las Culturas 
estrena cada semana a través de sus redes 
sociales y en la que se presentará el trabajo 
de diez extranjeros que han aportado con su 
visión artística, al panorama cultural regional. 
Lisbeth Contreras Núñez fue la primera en 
mostrar sus obras, mediante un video en que 
cuenta cómo es vivir en Magallanes para una 
mujer que, como muchos de sus compatriotas, 
no tuvieron otra opción que emigrar de su 
país natal.

 “Tamanaca” es el nombre con el que se puede 
encontrar en redes sociales, al igual que Tamhis 
(donde vende algunas de sus creaciones). Esa 
denominación corresponde a un apodo que le 
dio su padre en recuerdo al indio Tamanaco, 
“que luchaba contra las fuerzas españolas, 
era fuerte, rebelde, mi papá vio en mí algo de 
rebeldía parece. Y cuando firmé mi primer 
cuadro, mi hermano me dijo que lo usara”, 
reveló Contreras, oriunda de San Cristóbal, 
Estado de Táchira, fronteriza con Colombia.

Tres años lleva viviendo en Chile, 
directamente a vivir a Punta Arenas. “Cuando 
se tiene un espíritu aventurero, deseas viajar 
hasta los rincones más alejados de tu tierra, 
para ver cosas distintas, para conocer, llenarte 
de esa magia de otros lugares. En el tiempo en 
que salí, necesitaba hacerlo porque no había 
oportunidades, y las condiciones de vida no 
eran favorables”, resumió.

Estudió Licenciatura en Artes Visuales 
tras terminar su primera carrera, ya que “en 
Venezuela el que no estudia es porque no 

Lisbeth Contreras Núñez, “Tamanaca”, de Venezuela

“QUÉ MEJOR LUGAR QUE MAGALLANES 
PARA ENSEÑAR A UN MIGRANTE A ADAPTARSE”

Desde la ciudad de San Cristóbal, en el estado de Táchira, llegó hace tres años Lisbeth Contreras. Algunos de 
sus productos se pueden adquirir en la tienda virtual Tamhis.

Jo
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La artista plástica venezolana Lisbeth Contreras Núñez, 
con su trabajo realizado en acuarela.

quiere, porque hay muchas posibilidades 
por ser gratis. Pero cuando una es joven no 
siempre estudias lo que tu corazón te dicta, 
entonces cuando eliges esa otra carrera ya lo 
haces por pasión y eso fue lo que pasó en mi 
caso: participaba en exposiciones, dibujaba, 
había un interés por representar de manera 
visual, pero no con conocimientos académicos. 
Luego de ingresar a la facultad se me abrió un 
mundo de posibilidades y se desarrolló la carrera 
hasta que me gradué en 2018. Y después volé 
y empezó la gran aventura”.

Particularmente, los pueblos originarios 
han sido un elemento central para su arte. 

“Magallanes tiene algo especial, siento que 
tiene una connotación simbólica por la 
mezcla cultural, y fusión de tantos pueblos, 
una agrupación de seres humanos con una 
posibilidad de adaptarse a territorios tan hostiles 
y qué mejor lugar que Magallanes para enseñar 
a un migrante a adaptarse”.

Su exposición particular es una serie de 
rostros pintados en acuarela, fruto de entrevistas 
que hizo a amigos, donde cada uno les expresó 
su sentir por estar lejos de su tierra. “Y los 
espacios faltantes del desdibujo son aquellos 
que quedan abiertos en el corazón cuando te 
vas de tu país”, interpreta.
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ADEMÁS DE MILLONES de muertos e 
infectados, el Covid-19 ha dejado ver muchas 
otras de sus consecuencias a lo largo del 
tiempo. El quiebre de negocios, desempleo, 
retrasos en los procesos educativos, divorcios 
y daños emocionales, entre otros, también 
son atribuidos a las secuelas de la pandemia.

A esa lista, también se suman el bajo disfrute de 
la sexualidad y la disminución del deseo sexual.

De acuerdo con el Estudio Internacional de 
Autoestima Placer y Sexualidad, realizado por 
la doctora Jenny Marques, al menos el 73% 
de las personas no ha disfrutado plenamente 
de su sexualidad durante el confinamiento.

La también sexóloga, docente e investigadora 
señaló que de las personas consultadas al 60% 
se les redujo el deseo sexual a cero.

“Algunas personas creen que no pueden o no 
tienen derecho al sexo, a relajarse o disfrutar 
en medio de los problemas. Pero, en realidad 
la cosa es al revés: ¿Qué tal si con todas estas 
preocupaciones me doy un descanso? ¿Qué 
tal si me tomo un recreo, unos días libres o 

MÁS DEL 70% DE LAS PERSONAS 
NO HAN TENIDO BUEN SEXO 

DURANTE LA PANDEMIA
La sexóloga y doctora en orientación de la conducta, Jenny Marques, que realizó el Estudio 

Internacional de Autoestima Placer y Sexualidad durante los meses del confinamiento, 
reveló que el deseo se redujo a cero entre el 60% de los encuestados

me doy una ducha de 20 minutos con música 
a todo volumen? ¿Qué tal si me masturbo o 
me doy un auto masaje?”, explicó Marques.

De acuerdo con los resultados del análisis, 
en el que participaron hombres y mujeres de 
casi todos los países de Latinoamérica, Estados 
Unidos y Europa, las viviendas multifamiliares, 
las presencia de los niños en la casa, los excesos 
de jornada de teletrabajo y preocupaciones 
económicas fueron las principales causas de 
la disminución en los orgasmos.

“Por ejemplo, hay casos de personas que 
para evitar los traslados y cuidar a los padres se 
fueron a vivir todos juntos, y con la presencia 
de nuevas personas en el hogar no había 
espacio para la intimidad. Las clases de los 
niños desde la casa también tuvo un impacto 
severo en el deseo sexual de las parejas, por 
tener que atender a los niños mientras están 
estudiando”, precisó la especialista conocida 
también por su labor de educación sexual a 
través de las redes sociales con su cuenta @
HolaSexologa.

Para Marques, el agobio y la tensión 
generada por los cambios en las rutinas y 
la implementación de nuevos patrones de 
conducta para prevenir el contagio del Covid-19 
también se cuentan en la lista que explica 
porqué las personas han tenido menos sexo 
durante el aislamiento.

En diálogo exclusivo con Infobae, Marques 
atribuyó a los altos niveles de estrés el bajo 
rendimiento sexual de las personas.

MENTE EN MODO SEXO
Los viejos paradigmas han instalado en 

la sociedad la idea de que el sexo es algo 
exclusivamente genital, dejando de lado el 
papel de cerebro en los encuentros íntimos.

“Debemos aprender a poner la mente en 
modo sexo”, dijo Jenny.

Un apropiado funcionamiento del cerebro 
es lo que permite que biológicamente el acto 
sexual sea posible. Es a través del motor central 
del cuerpo, ubicado en la cabeza, como se 
activan los sistemas nervioso, cardiovascular y 
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Terapia individual para niños/as 
y jóvenes de 3 a 18 años por 

mediación artística.
Mejorar la autoestima, expresión y 

regulación emocional, reducción 
y manejo de estrés y ansiedad, 

autoconocimiento.

Anne-Gaëlle Aimé
Arte terapeuta infanto juvenil  licenciada en Francia, 

Institut Profac, Arles.

Manantiales 759 
Punt Arenas 

+56 9 627 494 85

arte_terapiapuq

RESTAURANT

SAVOY

HORARIO (PEDIDOS)
10:00 a 20:30 horas de 
lunes a sábado
Domingo de 10.00 a 
15.00 horas y de 19.00 a 
20.30 horas

612229694 - 612247979          
 hotel savoy           hotelsavoy

DELIVERY
Food

Platos 
a la carta

hormonal que facilitan el apropiado desempeño 
sexual.

“Sí, nos podemos activar con caricias y besos. 
Pero, si en la cabeza tenemos problemas y nos 
quedamos viendo el techo, no hay forma de que 
el cerebro se entere de que algo está pasando. 
Si le estoy mandando a mi mente los mensajes 
errados la activación no va a ocurrir”, detalló.

Los bajos índices de actividad íntima y la 
presencia de algunas disfunciones sexuales 
actuales, están asociados al estrés, la ansiedad, 
problemas económicos, peleas en pareja, 
dependencia a la pornografía y masturbación, 
depresión, entre otros, que sin duda, se traduce 
en el no disfrute de la vida ni de la sexualidad.

LA ERA POSPANDEMIA
Algunos expertos han señalado que el final de 

la pandemia significará el inicio de una nueva 
era para la humanidad en la que el libertinaje, la 
promiscuidad y las intensas relaciones sociales 
marcarán la pauta.

Sin embargo, la doctora Jenny Marques 
cree que “la nueva normalidad” será solo una 
excusa para blanquear situaciones que ya 

venían ocurriendo, “como el excesivo consumo 
de alcohol, consumo de sustancias y fiestas 
muy intensas”.

Pero, más allá de las orgías y el desenfreno 
sexual que algunos vaticinan, a Marques le 
preocupan los niveles de ansiedad con los 
que algunas personas pretenden recuperar el 
tiempo perdido y cómo esto pudiera impactar 
en su actividad sexual.

“Lo que se espera es que las disfunciones 
sexuales empeoren porque la gente está saliendo 
de la pandemia con mucha más ansiedad, con 
más ganas de comerse al mundo pero desde 
el estrés por hacer todo lo que no se hizo. Ya 
se está hablando de una hiperproductividad 
por querer recuperar el tiempo perdido. Pero lo 
que más se va perdiendo es la salud”, explicó.

LA RECONSTRUCCIÓN DEL DESEO
Gozar de una vida sexual plena y activa es 

un camino que se recorre todos los días con 
trabajo y dedicación, incluso entre aquellos 
que han sentido reducido al mínimo su deseo.

“Es posible activar la sexualidad desde 
cualquier punto de vista, fantaseando, con 

caricias, estimulándose, masturbándose. El 
cerebro se relaja, los músculos se aflojan, el 
ritmo cardíaco se regula, mejora el descanso, 
mejora el estado de ánimo por la presencia de 
dopamina en el cuerpo”, detalló.

Las pautas de autocuidado y contención 
personal también forman parte de la lista de 
indicaciones de la especialista.

Para muchas personas el aislamiento por 
la pandemia generó el encuentro forzado con 
problemas personales o familiares que eran 
desconocidos o simplemente evitados. De 
igual forma, muchos se prometieron no ser 
las mismas personas cuando todo termine, 
pero ¿Están haciendo algo para que las cosas 
sean diferentes?

Para la especialista, las vivencias que se han 
experimentado durante estos meses son una 
oportunidad de construir una nueva rutina: 
“una dinámica donde la calidad de vida, la salud 
mental, la relajación, el disfrute y el descanso 
sean prioridad”.

“Así es como empiezan a surgir no sólo el 
deseo sexual sino muchas otras cosas buenas”, 
señaló.



CUANDO HABLAMOS de las problemáticas 
sexuales masculinas más frecuentes, por lo 
general, nos referimos a los asuntos que circulan 
alrededor de estos tres temas: tamaño, erección y 
eyaculación. Sin embargo, para los especialistas, 
esto no es casual.

“El modelo sexual actual está atravesado 
por el coitocentrismo (es decir, la tendencia a 
centrar la actividad sexual en la penetración) 
y, de la mano del coitocentrismo, viene el 
penecentrismo. Se genera entonces una enorme 
presión sobre el pene que se traduce en ansiedad 
en torno al rendimiento físico. Esto afecta 
tanto la performance como las inseguridades 
respecto de la forma y el tamaño”, sostuvo en 
diálogo con este medio la licenciada Cecilia Ce, 
psicóloga, sexóloga y autora de los libros Sexo 
ATR y Carnaval toda la vida.

Existe una percepción distorsionada de lo que 
es un pene y lo que “debería” medir producto de lo 
que popularmente se habla del tema y producto, 
en gran medida, de lo que se ve en las películas 
pornográficas. A los hombres a menudo se les 
dice que lo importante no es el tamaño de su 
órgano sexual, sino la función que le den. Pero 
desafortunadamente para los hombres con un 
pene pequeño, un nuevo estudio sugiere que el 
tamaño realmente importa.

Investigadores del King’s College de Londres 
reclutaron parejas dispuestas a averiguar más 
sobre cómo la longitud afecta el placer sexual. Los 
expertos redujeron artificialmente la profundidad 
de penetración al proporcionar anillos de silicona 

de diferentes tamaños para colocar alrededor de 
la base del pene erecto de cada hombre durante 
el coito. Según los resultados, 2,5 cm extra 
marcaron la diferencia en términos de placer 
sexual para las mujeres. Esto podría deberse 
a la mayor capacidad de un pene más largo 
para estimular toda la longitud de la vagina y 
el cuello uterino de la mujer.

Los investigadores querían explorar si 
reducir artificialmente la profundidad de la 
penetración durante el coito es importante para 
las mujeres. “Comenzamos con la premisa de que 
la profundidad de la penetración no le importaría 
a la mayoría de las mujeres”, aseguraron los 
expertos en su artículo publicado en la revista 
médica BJU International.

La reducción de la profundidad de la 
penetración en dos centímetros y medio condujo 
a una caída estadísticamente significativa en 
la cantidad de placer experimentado. “Cuanto 
más largo es el pene erecto, es menos probable 
que los anillos tengan un impacto en el placer 
sexual”, escribieron.

El autor principal del estudio, el profesor 
David Veale, puso énfasis en que los resultados 
“no deben malinterpretarse en el sentido de que 
aumentar la longitud del pene en un hombre 
normal aumentará el placer sexual en las 
mujeres”. “Ese sería un estudio completamente 
diferente”, sostuvo. Más bien, la disminución 
de la longitud del pene disponible para la 
penetración vaginal durante las relaciones 
sexuales disminuye el placer sexual en las 
mujeres, una diferencia sutil.

Para saber si el tamaño importa, reclutaron a 
12 parejas heterosexuales sexualmente activas 
sin problemas en el dormitorio. Había cuatro 
anillos en total de diferentes tamaños que el 
hombre tuvo que colocar por separado en la 
base de su pene durante el sexo para reducir la 
profundidad de la penetración.

A las parejas se les dijo que tuvieran relaciones 
sexuales tres, cuatro o cinco veces por cada 
anillo que el hombre llevaba en el pene. Las 
parejas femeninas, que no sabían qué anillo se 
estaba usando durante ninguna de las sesiones, 
tuvieron que calificar, de uno a 100, sus niveles 
de placer sexual y “conexión emocional con la 

pareja masculina”.
En promedio, la reducción de la profundidad 

de la penetración condujo a una reducción 
“estadísticamente significativa” del 18% del 
placer sexual general con cada reducción 
promedio del 15% en la longitud del pene, 
encontraron los investigadores.

Sin embargo, hubo una variedad de respuestas 
individuales, con una minoría de mujeres que 
informaron que reducir la profundidad de la 
penetración era más placentero en algunas 
ocasiones. Según los autores, la longitud media 
del pene cuando está erecto es de 13,1 cm, con 
una circunferencia media de 11,66 cm. Pero 
para el tamaño de la muestra en este estudio, la 
longitud media del pene erecto autoinformado 
de los compañeros masculinos fue de 17 cm.

Los expertos concluyeron que una mayor 
replicación del estudio para confirmar sus 
resultados necesitará un rango más diverso de 
longitud del pene. “No preguntamos sobre el 
efecto sobre el placer sexual en los hombres al 
reducir su profundidad de penetración y cómo 
esto alteró su autoconfianza y comportamiento, 
y esto puede ser importante en la replicación 
del estudio”, dijeron.

Para Walter Ghedin, médico psiquiatra y 
sexólogo, “al fin y al cabo, si nos ponemos a 
pensar en lo que sucede durante la relación 
erótica nos daremos cuenta de que no es solo 
una sumatoria de partes físicas las que mueven 
el placer, sino las sensaciones que provienen de 
ellas y que se integran en un todo”.

“El relato de hombres y mujeres discurre 
entre satisfacciones e insatisfacciones respecto 
al cuerpo erógeno, sin embargo, como lo dice su 
nombre, el cuerpo es erógeno en tanto ‘lo físico’ 
dispare sensaciones que envuelvan al propio 
cuerpo y se traduzcan en acciones mutuas. La 
conexión erótica es un ida y vuelta de estímulos 
y respuestas, en el mejor de los casos placenteras, 
en otras displacenteras, pero sensaciones al 
fin. Creer que el tamaño del pene es el único 
aliciente erótico es dejar de lado el resto del 
cuerpo como potenciador de placer. Pero, por 
sobre todas las cosas, limita la relación sexual a 
una única condición”, finalizó el experto

Fuente: Infobae.

EL TAMAÑO IMPORTA: 
UN ESTUDIO SOBRE PLACER SEXUAL 

REVELA QUE ALGUNOS CENTÍMETROS EXTRA 
PUEDEN MARCAR LA DIFERENCIA

Investigadores del King’s College de Londres reclutaron parejas 
dispuestas a averiguar más sobre cómo la longitud del órgano 

sexual masculino afecta el placer sexual. 
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